



V PREMIOS CARISMA

**Manos que hablan
de entrega... y de Dios**

SUMARIO

DICIEMBRE 2024. N° 47

4 EN PORTADA

Un impulso para “darse a los demás desde Cristo”

6 PREMIADOS

Dolores Aleixandre, RSCJ

Premio Carisma de Formación y Espiritualidad

Augustin Ndour

Premio Carisma Justicia y Solidaridad

Valle Chías, RJM

Premio Carisma Misión y Cooperación

Escuela Comarcal Arzobispo Morcillo

Premio Carisma de Educación

“Sueños. El Musical”

Premio Carisma a la Pastoral Juvenil Vocacional

La Ciudad de los Olvidados

Premio Carisma Salud

Antonio Montero

Premio Carisma de Comunicación

Pablo d'Ors

Premio Carisma Fe y Cultura

Antonio Botana

Premio Carisma Misión Compartida

José Andrés

Premio Carisma de Impacto

Yo también SOY CONFER



Nombre: Jesús

Apellidos: Rojano Martínez

Congregación: Soy religioso salesiano desde 1980.

Aquí vivo...: Nací en Madrid y sigo viviendo en Madrid. La “obediencia” ha hecho que casi toda mi vida desde 1986 la haya pasado en Madrid, entre Atocha, Paseo Extremadura y Estrecho.

Quién es mi prójimo: No son los que yo busco, sino las personas que Dios pone en mi camino. Habitualmente han sido muchos jóvenes en colegios y centros juveniles. Últimamente, desde

que doy clase en el Instituto

Pastoral, también son muchos sacerdotes y religiosos/as de muchas naciones. Eso me ayuda a abrir mucho más la mirada.

La Vida religiosa es para mí: Es una forma concreta de seguir a Jesús desde una misión compartida con una comunidad.

Mi vocación en una palabra es: Seguimiento.

Frase de mi fundador: “Si queréis que los jóvenes amen lo mismo que vosotros, primero tenéis que amar lo que ellos aman” (San Juan Bosco).

UNA IMAGEN para compartir

CONFER
@MediosConfer

El alcalde de Madrid @AlmeidaPP_ resaltó la labor de la #vidareligiosa para construir una sociedad mejor gracias a los diferentes carismas y al don de la fe. Agradecemos sus palabras y su participación en esta gala de los #PremiosCarisma2024

Vuelve a ver la retransmisión en el YouTube de @MediosCONFER



Imagen de portada: Gladis Montesinos, misionera en Bolivia. Foto: Enlázate por la justicia

Somos CONFER

somosconfer@confer.es. **Presidente:** Jesús Díaz Sariego, OP. **Vicepresidenta:** Lourdes Perramon, OSR.
Secretario General: Jesús Miguel Zamora, FSC. **Secretaria General Adjunta:** Silvia Rozas, FI. **Web:** confer.es

ÁREAS Y SERVICIOS

Administración: administracion@confer.es

Asesoría Jurídica: asesorajuridica@confer.es

Centro Psicológico: centropsicologico@confer.es

Tfno.: 915 195 656

Comunicación: comunicacion@confer.es

Estadística: ana.hiniesto@confer.es

Formación: formacionyespiritualidad@confer.es

Internet: soporteit@confer.es

Justicia y Misión: misionycooperacion@confer.es

justiciaysolidaridad@confer.es;

social@confer.es; migraciones@confer.es

Misión Compartida: misioncompartida@confer.es

Pastoral Juvenil Vocacional: pastoraljuvenilvocacional@confer.es

Regionales y Diocesanas: regionalesydiocesanas@confer.es

Sociosanitaria: sociosanitaria@confer.es

CONFER

Conferencia Española de Religiosos
c/ Núñez de Balboa, 115 BIS Entreplanta.
28006 Madrid. Telf.: 91 519 36 35

Lo extraordinario en lo ordinario

El pasado 20 de noviembre, una semana antes de la entrega de los Premios Carisma, el papa **Francisco** desde la Plaza de San Pedro compartió en la habitual audiencia general de los miércoles una catequesis en la que meditó en voz alta sobre cómo el Espíritu guía al Pueblo de Dios. En un momento determinado, el Pontífice argentino llegó a definir los carismas como las “joyas” que el Espíritu de Dios distribuye para embellecer a la Iglesia y, por tanto, al mundo.

Con la naturalidad que acostumbra, **Jorge Mario Bergoglio** se lanzó a disipar el malentendido de quienes piensan que los carismas son dones “espectaculares y extraordinarios” y, por tanto, inalcanzables para los cristianos de a pie. Es más, aclaró que “cada uno de no-

sotros tiene su propio carisma que adquiere un valor extraordinario cuando son inspirados por el Espíritu Santo y encarnados en las situaciones de la vida con amor”.

Precisamente esta es la razón de ser de los galardones otorgados por la CONFER y, por tanto, el perfil de quienes son homenajeados en esta edición, y en cada una de las convocatorias ya realizadas. Son mujeres y hombres, que han puesto al servicio de los demás todo lo que han recibido, sin guardarse nada para sí. Así, en lo cotidiano y ordinario ejercen de santos de la puerta de al lado que han sabido acoger esa brisa fresca que brota del Evangelio de **Jesús** para convertirlo en un abrazo permanente de Dios para los demás, especialmente para los descartados. ☩

LA VOZ DEL PRESIDENTE

Promover y potenciar

Los religiosos somos hombres y mujeres de este mundo, no de otro. Los valores humanos forman parte de nuestra vocación. En nuestro caso, una vida entregada que se construye y orienta conforme al Evangelio que nos configura e inspira. Por esta razón todo lo humano, sus luces y sus sombras, forma parte de nuestro quehacer cotidiano; porque aquello que nos hace más vulnerables al dolor, a los sufrientes, a los heridos de la vida, a aquellos a quienes les han robado la dignidad y les han arrancado hasta la voz, nos interesa especialmente. No creemos en un Dios al margen ni desconectado del mundo. Todo lo contrario, el Dios en el que profesamos la fe sabe de nuestro compromiso con los Derechos Humanos en todos sus frentes. Por tanto, ¿cómo no vamos a promover y potenciar, a reconocer, el trabajo magnífico de personas e instituciones en su compromiso con los más desfavorecidos de este mundo por la guerra, por una catástrofe natural o humanitaria? ¿Cómo no vamos a valorar el buen trabajo desarrollado por muchos desde su compromiso con la promoción de la mujer, con los jóvenes, con el cuidado de la salud en todas las dimensiones de la persona, tanto física como mental y espiritual?

La relación tan estrecha entre fe y cultura motiva día tras día a las congregaciones para ser más creativas en la actualización de los carismas. Seguimos apostando por ‘los sueños’. Lo que soñamos como posible nos hace más jóvenes, más entusiastas, más esperanzados. Soñamos con una comunicación profesional de calidad, que nos ayude a buscar el bien común, que nos haga crecer en humanidad. Pero también soñamos con aportar, desde la fe que profesamos, nuevos y renovados impulsos que promuevan la cultura. Aquella que infunde a la sociedad leves destellos materiales, intelectuales, espirituales y afectivos que nos pongan en relación y nos permitan ser mejores, más entregados y solidarios; más centrados en el bien común que en el propio. Una misión compartida entre diversas vocaciones y modos de afrontar una misma realidad. ☩



JESÚS DÍAZ SARIEGO, OP
Presidente de la CONFER

Un impulso para “darse a los demás desde Cristo”

El alcalde de Madrid, José Luis Martínez-Almeida, apadrina los V Premios Carisma celebrados el 28 de noviembre en el Auditorio del CaixaForum de Madrid

TEXTO: JOSE BELTRÁN. FOTOS: JESÚS G. FERIA

En la tarde del 28 de noviembre, el Auditorio CaixaForum de Madrid fue el escenario de la entrega de los V Premios Carisma otorgados por la Conferencia Española de Religiosos (CONFER). La gala estuvo apadrinada por el alcalde de Madrid, **José Luis Martínez-Almeida**, y contó con la presencia, entre otros, del obispo auxiliar de Madrid, **José Antonio Álvarez**, el presidente de Cáritas Española, **Manuel Bretón**, la presidenta de Manos Unidas, **Cecilia Pilar**, y el presidente de la Fundación Pablo VI, **Jesús Avezuela**. Conducida por los periodistas **Elsa González** y **José Beltrán**, Komar Música amenizó un evento que coronaron con sus voces **Inma Mira** y **María Virumbrales**, que interpretaron un tema de *Sueños. El Musical*, galardonado con el Premio Pastoral Juvenil Vocacional.

“Participar en la entrega de los Premios Carisma, me permite como persona, pero también como alcalde, testimoniar un reconocimiento de admiración y gratitud hacia todos los religiosos, hacia esos más de 32.000 religiosos que hay en España, y hacia todos los que están fuera, allende nuestras fronteras haciendo una extraordinaria labor por los demás”, dijo de viva voz el primer edil madrileño nada más

tomar la palabra en la gala. Además de compartir que le hacía “extraordinaria ilusión” acudir al acto confesó que “he sido bendecido con el don de la fe, en una familia que me educó en la fe y que comparto ahora con mi mujer”. “Como decía el otro día **Luis Argüello**, presidente de la Conferencia Episcopal Española, la Iglesia consiste en darse a los demás, en dar la vida por los demás”, añadió después. Fue este el punto de partida para subrayar que “cuando uno quiere ver un ejemplo de qué es dar la vida por los demás, siempre tiene que mirar a un religioso, es una de las mejores demostraciones en qué consiste el amor, la esperanza y la caridad como cimientos de nuestra vida de fe”. En esta misma línea, apreció “la labor impresionante que se realiza en el ámbito educativo, sanitario y social, especialmente con los más vulnerables”. Por ello, sentenció que “tenemos una deuda de gratitud con los religiosos”.

En otro momento reivindicó que “la Iglesia somos todos, no son solo los religiosos, no son solo los sacerdotes, somos por supuesto también los laicos”. Con esta premisa, reconoció que “para todos aquellos que queremos buscar nuestro carisma y seguir nuestra vida de acuerdo a la fe, ver a un religioso o una religiosa en acción expresamente



Jesús Díaz Sariego, presidente de la CONFER

dándose a los demás gracias a su fe en **Cristo** nos enseña cuál es el camino para acrecentar ese privilegio de tener fe y ejercer esa responsabilidad de devolver a la sociedad esos principios que hemos recibido”.

A partir de ahí, hizo un llamamiento a todos los presentes en el auditorio para “mostrar a todo aquel que no tiene fe que siempre vamos a estar a su lado y que no se le va a preguntar a quién cree o en qué no cree, qué piensa o que no piensa, porque cuando una



Los galardonados con el Premio Carisma, al finalizar la gala



Inma Mira y María Virumbrales compartieron con el público uno de los temas de *Sueños, El Musical*

de un regidor municipal, pero somos especialmente sensibles, en el momento cultural en el que estamos, a todo lo que promueva el bien material, cultural y espiritual en nuestros pueblos y ciudades”.

Con estas palabras por delante, el prior provincial de la Provincia de Hispania de los dominicos destacó que la CONFER busca reconocer con estos galardones “el buen hacer de las personas e instituciones”. “Lo hacemos desde esta convicción: en Jesucristo, lo humano ha sido llevado a su plenitud y lo divino se ha hecho más humano”, expuso, desde el convencimiento de “ir a Dios por el ser humano e ir al ser humano por Dios”. “Este es el horizonte de la CONFER, una aspiración que no es contradictoria para transformar la realidad”, enfatizó, con el fin de “avanzar hacia una sociedad mejor, más auténticamente humana como nuestra principal preocupación”. “¿Cómo, desde la CONFER, no vamos a premiar este abrazo de generosidad derramada?”, preguntó a cuantos lo escuchaban antes de dar paso a cada uno de los homenajeados en esta V edición de los Premios Carisma. 



El alcalde José Luis Martínez-Almeida

persona necesita que se le eche una mano, el amor de Cristo siempre tiene que estar ahí presente para salir a su encuentro”. Antes de despedirse, hizo un encargo especial a la vida consagrada: “Sigan siendo testimonio de Cristo en la sociedad y sigan dándose a los demás, siendo ejemplo de inspiración para los que somos cristianos”. A la par, pidió a los religiosos que “encuentren siempre un sitio para rezar por esta ciudad y para que entre todos seamos capaces de hacer una sociedad mejor”.

Como anfitrión, el presidente de la CONFER, **Jesús Díaz Sariego**, agradeció al alcalde su presencia en la gala: “Los ciudadanos valoramos mucho las cualidades personales y profesionales



DOLORES ALEIXANDRE, RSCJ · PREMIO FORMACIÓN Y ESPIRITUALIDAD

La gracia de la Palabra

J. L. CELADA

El día de su jubilación como profesora de Sagrada Escritura en la Universidad Pontificia Comillas –a donde llegó “por accidente” el curso 1987-1988, convirtiéndose en la primera mujer que se incorporó a su Facultad de Teología– Dolores Aleixandre (Madrid, 1938) se prometió “echarle valor” para no ceder a la tentación de la amargura ni la nostalgia. Hoy, 18 años después de jubilarse, cuantos gozamos de su presencia y su sabiduría vital podemos dar fe de que lo ha cumplido con creces. Entonces confesaba que, junto a “evidentes pérdidas” (su disfonía se lo recuerda a diario), se presentaba una etapa de “nuevas oportunidades”. Y no ha dejado de aprovecharlas: escribiendo, conduciendo ejercicios espirituales y retiros, y participando en todo tipo de encuentros en torno a la vida religiosa, la presencia de la mujer en la Iglesia y, muy especialmente, la Biblia. Ese libro sagrado en el que reconoce tantos “rostros y nombres familiares que encontraron gracia a los ojos de Dios”, y que ella –como la protagonista de *La rosa púrpura de El Cairo*– decidió hacer suyos pasándose “al otro lado de la pantalla” para vivir en primera persona esos relatos.

Ahora, tan admirable habilidad para conectar el mensaje de la Escritura con la vida de la gente, que revela “su compromiso como mujer consagrada en el ámbito de la

Teología y la Pastoral”, ha sido distinguida con el Premio Carisma de Formación y Espiritualidad de la CONFER. Un Carisma –del griego *charis* (“gracia”, “favor”...)– que a ella le recuerda que “Dios no puede remediar que le caigamos en gracia, más allá de si somos buenos, malos o regulares”. Y que “esa noticia –como compartía en sus palabras de agradecimiento, por boca de Rosa Ruiz, tras recoger el galardón– se lleva por delante el discurso cansino de los méritos y las recompensas, con sus estribillos tóxicos del ‘te lo mereces’ o ‘porque tú lo vales’, y podemos echar a andar por las amplias avenidas de lo gratuito, lo abierto y lo magnánimo”.

Quienes mejor la conocen y han compartido con ella años de docencia y amistad, la describen como “una persona abierta, alegre, acogedora, que permite el diálogo...”. Elogios que Dolores devolvió, premio en mano, con su particular acción de gracias (*eucaristía*), agradeciendo “de corazón a Dios que me quiera a través de mis hermanas y mucha gente amiga. Y que me esté regalando este tiempo final ‘en modo sabat’, con tanta anchura para rezar, leer, escribir, escuchar y conversar”. Sin olvidar esa otra “gracia”, un sentido del humor que se derrama en su sonrisa, sus gestos y sus palabras, y que le permite “aventurarse en lo desconocido y encajar la dureza de la vida sin perder la ternura”. ☺

Medio millón de razones para ser mejores

MIGUEL ÁNGEL MALAVIA

A expensas de su aprobación definitiva por el Congreso de los Diputados, que la admitió a trámite en abril y que ahora debe completar un complicado proceso con las enmiendas de los distintos partidos, avanza una Iniciativa Legislativa Popular (ILP) que propone la regularización de unas 500.000 personas migrantes que viven en España desde antes del 1 de noviembre de 2021.

Estamos ante una medida que, en nuestro país, puede marcar un aldabonazo en la apuesta por la dignidad humana, al hilo de lo que nos propone **Francisco** en *Dignitas infinita*. Y es que trata de visibilizar y mejorar las condiciones de vida de un sector de la población que en su mayoría ya está trabajando (aunque sin cotizar, ya que es una economía sumergida y sin derechos).

No se puede obviar que estamos ante una de las ILP con mayor respaldo ciudadano en nuestra historia democrática, con 700.000 firmas y 900 entidades comprometidas. Buena parte de ellas son plataformas eclesiales, como el Departamento de Migraciones de la Conferencia Episcopal Española (CEE), la Red de Entidades para el Desarrollo Solidario

(REDES), Cáritas o la Conferencia Española de Religiosos (CONFER).

Esta última ha reconocido el positivo impacto de esta propuesta en nuestra sociedad concediendo su Premio Carisma Justicia y Solidaridad a **Augustin Ndour**, promotor y primer firmante de la ILP. En 2019, este senegalés, que lleva en España 24 años, cuando llegó a Granada desde Lisboa y tuvo que ganarse la vida en la venta ambulante, hasta que fue apoyado por Cáritas, ya quiso llegar al Congreso de los Diputados para hacer oír su voz en defensa de los migrantes; en este caso, de un modo directo, al presentarse a las elecciones generales al frente del partido Por Un Mundo Más Justo (M+).

Al recoger el galardón, el también representante de la Fundación para la Ciudadanía Global remarcó que “es un honor para mí ser la cara visible de tantas personas que han hecho mucho sacrificio para que la ILP tire para adelante. Hablamos de 14.000 voluntarios pertenecientes a casi un millar de organizaciones sociales con un amplísimo espectro ideológico”.

Para Ndour, también ha sido “muy importante la implicación de la Iglesia católica”, destacando “especialmente la función realizada por REDES” y, en concreto, “el enorme trabajo realizado por **Xabier Parra** [director de SERCADE, el SERvicio CApuchino para el Desarrollo] y **Jorge Serrano Paradinas** [coordinador de M+]”. Como concluyó, gracias al “ruido social” generado entre todos, “ya se han conseguido grandes avances”. Pero “no es suficiente”. Así, “no vamos a parar” hasta que “medio millón de nuestros hermanos estén en situación regular”. ♦

AUGUSTIN NDOUR • PREMIO JUSTICIA Y SOLIDARIDAD



Esperanza en el Haití crucificado

MIGUEL ÁNGEL MALAVIA

El 2 de septiembre de 2016, la misionera barcelonesa Isa Solá, volcada con los últimos en Haití, fue asesinada en Puerto Príncipe, la capital. Y todo por robarle lo poco que llevaba encima. Sus compañeras de congregación, las Religiosas de Jesús-María (RJM), quedaron devastadas al perder a una de sus hijas más carismáticas. Un dolor compartido por las muchas personas a las que acompañaba, especialmente por quienes, tras quedar mutilados tras el brutal terremoto de 2010, eran levantados por ella: tanto por

las prótesis que preparaba para ellos como por los programas de microcréditos que impulsaba para retomar las riendas de su vida.

Tras ese momento difícil, la sevillana Valle Chías fue una de las hermanas que dio un paso adelante para ir a Haití. Asentada en 2020 como médico en la localidad rural de Jean-Rabel, la misionera atiende a 14 municipios de la región, desplazándose con una clínica móvil y un equipo de seis personas. Una labor ingente en la que recibe hasta 4.000 consultas al año...

Y todo en un contexto crítico, con buena parte del país en manos de las bandas criminales y con el Estado casi desaparecido. Lo que ella misma ha denunciado en *Vida Nueva*: “Este es un conflicto cronificado, en el que los niveles de violencia y barbarie van aumentando”. Entonces, ¿quién (des)gobierna Haití? “Es el dinero, el poder, las armas, el tráfico de drogas... Es mantener un país sin ley para que otros puedan hacer sus negocios... ¿Podemos pensar que todas esas armas las han fabricado en Haití cuando no hay fábricas de casi nada? ¿Creemos que Haití es un productor de drogas cuando apenas tiene capacidad de cosechar para su propia gente? Como en la mayor parte de las guerras actuales, son otras banderas las que andan detrás”.

En medio del caos, la CONFER ha reconocido su labor con el Premio Carisma Misión y Cooperación. Un galardón que la misionera agradeció en el acto de entrega a través de un vídeo (recogió el premio en su nombre **Josela Gil**, compañera de congregación con la que coincidió en Haití, reconociendo que allí “se vive un camino que no es fácilmente transitable, pero ahí hay mucho Dios encarnado en la gente que vive en Él”). Pese a la distancia, la vimos tal como es: una mujer humilde (“esto me da mucha vergüenza”, “me queda grande”) y luminosa, aferrada al Dios que se hizo carne para abrazar a todos. Hasta el punto de sentir que “voy aprendiendo que esto del Reino va de gratuidad”.

En definitiva, Valle Chías es una mujer que no se rinde. Ni se resigna. Vive bajo la amenaza de una violencia desatada y entre quienes padecen muchos sufrimientos físicos y emocionales. En ellos se encarna. Y mira a lo alto: “No perdamos la esperanza de que otro mundo es posible”. 

VALLE CHÍAS, RJM
PREMIO CARISMA MISIÓN Y COOPERACIÓN





ESCUELA COMARCAL ARZOBISPO MORCILLO
PREMIO EDUCACIÓN

Cuando los maestros salen al rescate

CLARA FERNÁNDEZ

Con más de 60 años de historia, la Escuela Comarcal Arzobispo Morcillo de Valdemoro se ha convertido en un referente de educación inclusiva y comprometida. Ubicada en la diócesis de Getafe y gestionada por Cáritas, este centro educativo ha desarrollado un modelo donde los jóvenes son lo prioritario, especialmente aquellos que se enfrentan a situaciones de vulnerabilidad. Fue en 1963 cuando la escuela dio sus primeros pasos de la mano de un grupo de sacerdotes, alcaldes y empresarios de la comarca. La implicación de Cáritas permitió que esta obra incipiente del cardenal Casimiro Morcillo, que había sido cura en Valdemoro, se diera a conocer. De hecho, la entonces princesa **Sofía** se involucró hasta tal punto que logró un donativo clave para ampliar sus instalaciones. Desde el año 2000, la escuela está gestionada por Cáritas Diocesana de Getafe.

El centro de formación profesional combina la excelencia académica con la atención a las necesidades emocionales y sociales de sus estudiantes, promovien-

do valores como la solidaridad, el respeto y la convivencia. Más allá de impartir conocimientos, este lugar ha permitido a los jóvenes y a sus familias encontrar un trampolín para superar dificultades sociales y económicas, al ofrecer ciclos formativos de Grado Básico, Medio y Superior en Automoción, Carrocería, Electricidad, Electrónica, Administración y Comercio. Por esta labor se le ha otorgado el Premio Carisma de Educación. **César Rodríguez**, director de la Escuela Arzobispo Morcillo, recogió el galardón acompañado de **Jesús Casares**, el director de Cáritas diocesana de Getafe

En su intervención, Rodríguez destacó la importancia de este reconocimiento y dio las gracias a Cáritas por su liderazgo: "Este premio es un signo del esfuerzo de las periferias del mundo, lugares llenos de esperanza. Gracias, por vuestra mirada que transforma realidades". En esta misma línea, el director también resaltó el papel de los maestros como el corazón del proyecto educativo: "Los docentes sois el alma de la Escuela".

A pesar de las mochilas de fracaso y dificultad que cargan nuestros alumnos, con vosotros encuentran esperanza y consuelo. Nuestros profesores son el pilar que sostiene el futuro de nuestros alumnos, ayudándoles con amor en su camino. Cambian vidas. Este premio nos impulsa a seguir con esta misión por todos ellos". Por su parte, Jesús Casares, recordó que el objetivo de la Escuela y de aquellos que hacen posible la continuidad del proyecto: seguir siendo "apóstoles de la caridad".



'SUEÑOS. EL MUSICAL' · PREMIO PASTORAL JUVENIL VOCACIONAL

Un pentagrama de fe “sin aburrir”

CLARA FERNÁNDEZ

Toño Casado, el sacerdote, cantautor y compositor de musicales de algo más que éxito, ha encontrado en las artes escénicas un medio privilegiado para transmitir el mensaje del Evangelio. Con *Sueños. El Musical*, su producción más reciente, rinde homenaje y actualiza la figura de **Don Bosco**, fundador de los salesianos, recreando el sueño que el santo tuvo a los nueve años, mediante una obra que conjuga música, teatro y espiritualidad, con un mensaje adaptado a los desafíos de hoy.

Por todo ello, el cura salmantino recibió el Premio Carisma a la Pastoral Juvenil Vocacional (PJV). En su intervención al recoger el galardón, se mostró emocionado al recordar el impacto inesperado de su obra y quiso poner en valor a quienes lo han acompañado en este camino. “Quería dar las gracias a la gente que ha hecho realidad *Sueños*”, dijo, invitando al escenario a los salesianos productores del espectáculo: **Xabier Camino**, delegado de Pastoral Juvenil de la Inspectoría Santiago el Mayor y **Javier Valiente**, delegado inspectorial de Comunicación. Con ellos presentes, ahondó en la influencia de la congregación en su vida y forma-

ción. El galardón en la categoría de Pastoral Juvenil Vocacional reconoce no solo la calidad artística de la obra, sino también la capacidad que Toño tiene para atraer a las nuevas generaciones. Y es que *Sueños. El Musical* es mucho más que una representación teatral: es una experiencia que conecta generaciones e inspira a los jóvenes a reflexionar sobre su vocación y el sentido de sus vidas.

Por todo ello, el sacerdote subrayó la importancia de utilizar el arte como un vehículo para acercar el Evangelio al mundo contemporáneo: “Es hora de que en la Iglesia se transmita sin aburrir, con arte, con un lenguaje directo que llegue al corazón de las personas”.

Con total naturalidad, Toño añadió que muchos contribuyen desde la música y la cultura a que otros encuentren a Dios: “Desde vuestras instituciones, vuestras parroquias y grupos os animo a que la Iglesia evangeliice a través de la cultura y la música para llegar a más personas”.

Con esta premisa, el creador lanzó un mensaje para todos los presentes: “Hay que creer en los sueños de Dios, en los sueños de la historia de los demás y que podamos compartirlos”. Y quiso acabar su discurso de agradecimiento recordando a las madres. “Nuestra vida no sería igual sin ellas, que creen en nosotros y en nuestra vocación. Tomemos de ejemplo a María, entonces nos sentiremos seguros en nuestra vida para seguir con nuestra misión”. 

Dignificar a los 'embrujados'

ENRIQUE VILLALBA

La Fundación Benito Menni Hermanas Hospitalarias ha sido galardonada con el Premio Salud por su proyecto La Ciudad de los Olvidados, una iniciativa humanitaria en Togo, a 65 kilómetros de Dapaong, que atiende a personas con enfermedades mentales en condiciones extremas de vulnerabilidad. Esta iniciativa que se materializa en el Centro de Salud Mental Yendube, busca rehabilitar y reintegrar a personas marginadas, muchas de las cuales vivían encadenadas o confinadas debido al estigma social que asocia su condición con creencias sobrenaturales. O lo que es lo mismo, los enfermos mentales llegan a sufrir todo tipo de torturas al ser considerados como 'personas embrujadas'.

Al recoger el galardón, **Dolores Jiménez Avilés**, religiosa de la Congregación de las Hermanas Hospitalarias del Sagrado Corazón de Jesús, hizo hincapié en cómo esta particular 'urbe' de acogida aúna ciencia y caridad: "Ofrecemos una atención integral a las personas: humana, técnica, espiritual y religiosa. Realizamos la misión sanadora de la Iglesia a través de la vida hospitalaria, iluminando nuestro hacer por valores humanos que tienen sus raíces en valores evangélicos". Junto a la consagrada, también acudieron a CaixaForum de Madrid **Juan Romero, Gema Romero, Clara Gómez y Julia Gómez**, colaboradores de la Fundación Benito Menni, comprometidos con la misión de Hermanas Hospitalarias.

El objetivo central de La Ciudad de los Olvidados es proporcionar atención psiquiátrica de calidad, rehabilitación y reintegración comunitaria. Este esfuerzo no solo transforma la vida de las personas atendidas, sino que también busca cambiar la percepción social hacia la enfermedad mental, combatiendo el estigma que dificulta su inclusión educativa, laboral y social. Desde su creación en 2004, la Fundación Benito Menni trabaja por el derecho a la salud mental en regiones vulnerables de América, África y Asia. Promueve proyectos de atención psiquiátrica, rehabilitación y dignificación de personas marginadas, muchas en situación de calle. Sus programas incluyen consultas móviles, prevención y reinserción social. Además, fomenta la educación y formación de jóvenes en contextos de pobreza.

La Ciudad de los Olvidados representa un compromiso continuo con los valores de hospitalidad, soli-

daridad y amor al prójimo. Este reconocimiento reafirma la importancia de la labor de la Fundación en mejorar la vida de los más vulnerables, abriendo caminos hacia una mayor conciencia y transformación social. 🌟

LA CIUDAD DE LOS OLVIDADOS

PREMIO SALUD



“La vida religiosa es un bien de servicio público”

JOSÉ BELTRÁN

Quiero profesar una fe liberadora sin miedo a embarrassarse por los otros, sin caretas, que rompe las cadenas que esclavizan a la persona y que atan el alma”. Con estas palabras el sacerdote y periodista, **Antonio Montero**, arrancó sus palabras de agradecimiento por el Premio Carisma de Comunicación. Director desde hace seis años de *Pueblo de Dios*, el programa más longevo de Televisión Española, solo superado por *Informe Semanal*, cada domingo refleja a través de La 2 precisamente esa fe que libera a tantos en rincones olvidados del planeta. “Tengo la suerte desde hace unos años de ser testigo de cómo con vuestros carismas se van liberando y desatando muchos de esos nudos”, compartió Montero.

A partir de ahí, este gaditano de La Línea de la Concepción nacido en 1979 reivindicó que “la vida religiosa es un bien de servicio público para toda la sociedad y el programa ‘Pueblo de Dios’ de Televisión Española que me enorgullece dirigir es simplemente una ventana al mundo para seguir comunicando con esperanza esos talentos vuestros carismáticos y proféticos”. Quinto director de un buque que han dirigido **José Luis Martín Descalzo, Eduardo Gil**

de Muro, José Luis Gago y Julián del Olmo, Montero no solo es el alma de este espacio televisivo. Liderando este espacio que acumula más de 1.400 horas de emisión y unas cuantas vueltas al mundo mostrando los rostros de los ‘anawin’, también ejerce de alguna manera de ‘capellán’ de quienes trabajan en el ente público, un puente entre la Iglesia y la sociedad a través de un medio de comunicación de referencia desde una misión encomendada por la Conferencia Episcopal Española.

Con estas coordenadas, este licenciado en Periodismo, Publicidad y Relaciones Públicas por la Universidad CEU-San Pablo de Madrid, desveló en el auditorio CaixaForum de Madrid que el galardón recibido “es especial para mí porque también es un recordatorio, una llamada de atención para no bajar la guardia, para seguir luchando para dar a conocer vuestro sagrado compromiso por las personas pues más esenciales de este mundo, que son los olvidados y los invisibles de los hombres, que no de Dios”. Así lo vive, lo ve y lo registra a través de las cámaras este cura comunicador convencido de una Iglesia samaritana que “no hace distinción de personas ni de credos, sino que reconoce a toda persona que tiene delante como el prójimo”. ☩

ANTONIO MONTERO · PREMIO COMUNICACIÓN





PABLO d'ORS · PREMIO FE Y CULTURA

La cultura del silencio

J. L. CELADA

Su aclamada *Biografía del silencio*, con más de 300.000 ejemplares vendidos, no solo se ha convertido en todo un fenómeno editorial, sino que fue el escaparate desde el que Pablo d'Ors (Madrid, 1963) se asomó al gran público hace más de una década cosechando su unánime reconocimiento. Al año siguiente, nos regalaría *El olvido de sí*, su particular homenaje a Carlos de Foucauld, de quien se siente hijo espiritual. Más recientemente, con su *Biografía de la luz*, buscaría “acompañar y ayudar a aquellos que están en búsqueda espiritual a dejarse encontrar por el Señor y a dejar que el Evangelio siga siendo una guía que ayude ‘para aprender a saber quiénes somos y tener el coraje de vivir de otra manera’”, como le agradecía por carta el mismísimo papa Francisco tras recibir un ejemplar del libro.

Por todo lo que ello significa, pues, “por su contribución al diálogo entre fe y cultura y por cautivar a los lectores” con estas y otras obras, el sacerdote, teólogo y escritor recibió el Premio Carisma, en su categoría de Fe y Cultura, que concede la CONFER. Una distinción que el también consejero del Pontificio Consejo de la Cultura agradeció “de corazón”, no sin antes confesar ante el auditorio: “Salvando todas las distancias [re-

pecto a Gandhi y su pretensión de que millones de indios practicasen la no violencia], debo deciros que no soy un hombre extraordinario, aunque sí tengo una misión extraordinaria: he aprendido y sigo aprendiendo de mis maestros, tengo la humildad para aprender de mis muchos errores, y tengo la pretensión –no menos ambiciosa– de que toda la Iglesia católica haga silencio”.

Nacido en el seno de una familia de artistas –es nieto del ensayista y crítico de arte Eugenio d'Ors, e hijo de una filóloga y de un médico dibujante–, tras graduarse en Nueva York y estudiar Filosofía y Teología en Roma, Praga y Viena –donde se especializó en germanística–, se doctoró en Roma en 1996 bajo la dirección del monje y teólogo Elmar Salmann. Tras conocer al jesuita Franz Jalics, en 2014 fundó la red de meditadores Amigos del Desierto, a la que acompaña y anima en retiros y seminarios, así como Tabor, un proyecto de monacato secular. Y es que, como reconoció Pablo d'Ors tras recoger el galardón, “el problema fundamental de nuestra Iglesia es espiritual”. Por eso concluyó con este anuncio: “Quiero invertir mi vida en que el silencio y la espiritualidad entren de manera preferente en todos los planes pastorales y en el mundo de la cultura. Os pediré ayuda, ya os lo advierto”. ☺

Caminar juntos “para bien del mundo”

JOSÉ BELTRÁN

Cuando uno tiende a imaginar a un profeta, parece inevitable imaginarlo como alguien de discurso altisonante, que grita en medio de foro mensajes con un tono pseudoapocalíptico para resultar certero en sus proclamas. No busquen en esta categoría inventada a **Antonio Botana**. Porque los profetas que saben mirar más allá al estilo de Jesús

ANTONIO BOTANA, FSC.
PREMIO MIIÓN COMPARTIDA



de Nazaret son aquellos que sin hacer ruido a golpe de decibelios saben generar una sana provocación con la sabiduría de sus palabras.

En términos bergoglianos, así es como “hace lío” este hermano de La Salle, que es el hombre de referencia en lo que a la reflexión teológica y pastoral se refiere sobre la imprescindible corresponsabilidad entre religiosos y laicos, entre laicos y religiosos. Y no solo eso. Botana acompaña y alienta a no pocas congregaciones que han dado un paso al frente, convencidas de que el carisma no es propiedad de una toca o de un hábito, sino que es un don regalado para todos, para configurar familias que sepan ser signo del Reino en medio del Mundo. Para él, una familia carismática es “una criatura nueva” que se está creando, no está inventado: “No es integrarse nadie en el lugar de nadie, sino integrarnos juntos”.

Por eso fue merecedor del Premio Carisma a la Misión Compartida, cuando la CONFER cumple diez años desde que se pusiera en marcha la estructura necesaria para un proceso que ya se viene labrando desde hace décadas. “Somos cada vez más los que nos empeñamos en hacer realidad lo que Francisco ha propuesto como lema para esta Iglesia sinodal: caminar juntos a la luz del Espíritu compartiendo nuestros carismas”, expuso este gallego nacido en 1950 y perteneciente a los Hermanos de las Escuelas Cristianas.

Justo después, añadió que “a medida que lo hacemos, nos damos cuenta de cómo nos enriquecemos y, cómo juntos vamos realizando esta misión que compartimos para bien de la Iglesia y, desde la Iglesia para bien del mundo”. “A algunos nos toca poner palabras, a muchos les toca poner la vida. Y es la vida la que merece la pena, la que va por delante, porque las palabras valen tanto en cuanto reflejan e impulsan la vida, en ese intento estamos”, remató en su alusión tras recoger el galardón de manos de Marina Panera, responsable del área de Misión Compartida de la CONFER.

El propio Botana ha aterrizado sus reflexiones en lo cotidiano impulsando y materializando en la familia lasaliana esta apuesta por fortalecer los lazos de acercamiento entre laicos y religiosos, el mutuo conocimiento, la comunicación de la experiencia y la celebración de la fe. Y, por supuesto, compartiendo la vida para compartir la misión. ☩

Un menú de solidaridad para dar aliento en medio de las catástrofes

ENRIQUE VILLALBA

El chef José Andrés ha sido reconocido con el Premio Impacto por su entrega al frente de la ONG World Central Kitchen, con la que atiende a las personas afectadas por los desastres naturales y de guerra y por ser referencia del compromiso social y de defensa de la justicia a través de la alimentación. Aunque el jurado otorgó el galardón antes de la tragedia de la DANA, el despliegue realizado por José Andrés en favor de los damnificados por el desastre natural ha justificado todavía más el aplauso a su labor que le da la CONFER.

En su nombre, recogió el reconocimiento la cocinera **Pepa Muñoz**, que forma parte de esta plataforma social, de manos del alcalde de Madrid, **José Luis Martínez-Almeida**. “Desde el minuto uno estuvimos para echar una mano a la gente en medio de estas circunstancias tan terribles que están pasando, estamos con ellos y estaremos, no vamos a abandonar al pueblo valenciano”, remarcó la propietaria de ‘El cuenco de Pepa’. De la misma manera, anunció que van a seguir repartiendo comidas, abriendo panaderías, carnicerías y fruterías para abastecer a los afectados y ayudarles a que retomen sus vidas y resurja el tejido empresarial cuanto antes. “Vamos a intentar devol-

verles la esperanza para que tengan fe en que hay gente buena de verdad que les va a ayudar”, sentenció.

“Por ellos”, remató su discurso Pepa en nombre de un asturiano de Mieres que ha transformado la gastronomía en un motor de cambio cultural y social. Tras formarse como cocinero y emigrar a Estados Unidos, se labró una carrera de éxito en Washington D.C. con su restaurante Jaleo, donde popularizó las tapas españolas en el mercado norteamericano. Fue en 2010 cuando fundó World Central Kitchen. Su labor fue esencial durante la pandemia de COVID-19 y en conflictos como los de Ucrania y Gaza, entregando millones de alimentos. Junto al Premio Carisma, su compromiso ante las situaciones de vulnerabilidad le ha llevado a recibir otros tantos reconocimientos como el Premio Princesa de Asturias de la Concordia (2021) o la National Humanities Medal, entregada por **Barack Obama**. Es más, *Time* le ha incluido en el listado de las cien personas más influyentes del mundo en 2012 y 2018. Además, es un creyente. “Soy católico. Mi esposa es una católica devota”, ha llegado a compartir en sus redes sociales. Fe entregada al estilo de **Jesús**: “Porque tuve hambre, y me disteis de comer; tuve sed, y me disteis de beber”. ☺

JOSÉ ANDRÉS · PREMIO IMPACTO



**“LOS CARISMAS SON LAS JOYAS QUE
EL ESPÍRITU SANTO DISTRIBUYE PARA
EMBELLECER A LA IGLESIA”**

20 DE NOVIEMBRE DE 2024

Franciscus

